

二〇一二年度

群馬県立女子大学 文学部 総合教養学科
学校推薦型選抜試験問題

小論文

試験時間は、九十分です。中途退室は認めません。途中で気分が悪くなつた場合は、黙つて手を上げてください。

問題用紙は七枚です。他に下書き用の白紙が二枚入っています。
解答用紙は一枚あります。それぞれが配られたら、指示に従つて解答用紙の所定の欄に受験番号、氏名を記入してください。

試験開始の合図があるまで表紙をめくつて問題を見てはいけません。

解答用紙の所定の欄に受験番号、氏名を記入し終えたら、静かに試験の開始を待つてください。

以下の文章を読んで、次の問いに答えなさい。

【問い合わせ】

傍線部について、なぜであるか。本文に即して、述べなさい(1000字以内)。

五月

いしむれみちこ
石牟礼道子

みなまた
水俣市立病院水俣病特別病棟X号室

坂上ゆき 大正三年十二月一日生

入院時所見

三十年五月十日発病、手、口唇、口団の痺れ感、震顫⁽¹⁾、言語障碍、言語は著明な断綴性蹉跌性⁽²⁾⁽³⁾を示す。歩行障碍、狂躁状態⁽⁴⁾。骨格栄養共に中等度、生来頑健にして著患を知らない。顔貌⁽⁵⁾は無慾状であるが、絶えず Athetose 様 Chorea 運動を繰り返し、視野の狭窄⁽⁶⁾があり、正面は見えるが側面は見えない。知覚障碍として触覚、痛覚の鈍麻がある。

三十四年五月下旬、まことにおくればせに、はじめてわたくしが水俣病患者を一市民として見舞つたのは、坂上ゆき（三十七号患者、水俣市月ノ浦）と彼女の看護者であり夫である坂上茂平のいる病室であつた。窓の外には見渡すかぎり幾重にもくるめいて、かげろうが立つていた。濃い精氣を吐き放つて新緑の山々や、やわらかくねつて流れ水俣川や、磧⁽⁷⁾や、熟れるまぎわの麦畠やまだ頭頂に花をつけている青いそら豆畠や、そのような景色を見渡せるここ二階の病棟の窓という窓からいつせいにかげろうがもえたち、五月の水俣は芳香の中の季節だった。

わたくしは彼女のベッドのある病室にたどりつくまでに、幾人もの患者たちに一方的な出遭であいをしていた。一方的なというのは、彼らや彼らのうちの幾人かはすでに意識を喪失しており、辛うじてそれが残つていたにしても、すでに自分の肉体や魂の中に入りこんでいる死と否も應もなく鼻つきあわせになつていたのであり、人びとはもはや自分のものになろうとしている死をまじまじと見ようとするように、散大したまなこをみひらいているのだった。半ば死にかけている人びとの、まだ息をしているそのような様子は、いかにも困惑し、進退きわまり、納得できない様子をとどめていた。

たとえば、神の川の先部落、鹿児島県出水市米ノ津町の漁師金鶴松（八十二号患者、明治三十六年生—昭和三十五年十月十三日死亡）もそのようにして死につつある人びとの中にまじり、彼はベッドからころがり落ちて、床の上に仰向けになつていた。

彼は実に立派な漁師顔をしていた。鼻梁の高い頬骨のひきしまつた、實に鋭い、切れ長のまなざしをしていた。ときどきぴくぴくと痙攣する彼の頬の肉には、まだ健康さが少し残っていた。しかし彼の両の腕と脚は、まるで激浪にげずりとられて年輪の中の芯だけが残つて陸おかに打ち揚げられた一根の流木のような工合になつていた。それでも、骨だけになつた彼の腕と両脚を、汐風しおかぜに灼けた皮膚がぴつたりとくるんでいた。顔の皮膚の色にも汐の香がまだ失せてはいなかつた。彼の死が急激に、彼の意に反してやって来つつあるのは彼の浅黒いひきしまつた皮膚の色が完全にまだ、あせきつていないことを見てもわかることがある。

真新しい水俣病特別病棟の二階廊下は、かげろうのもえたつ初夏の光線を透かしてい
るにもかかわらず、まるで生ぐさい匂いを発しているほら穴のようであつた。それは人びとのあげるあの形容しがたい「おめき声」のせいかもしけなかつた。

「ある種の有機水銀」の作用によつて发声や発語を奪われた人間の声というものは、医学的記述法によると『犬吠ぼえ様の叫び声』を発するというふうに書く。人びとはまさしくその記述法の通りの声を廊下をはさんだ部屋部屋から高く低く洩もらし、そのような人びとがふりしほつていていまわの氣力のようなものが病棟全体にたちまよい、水俣病病棟は生ぐさいほら穴のように感ぜられるのである。

金鶴松の病室の前は、ことに素通りできるものではなかつた。わたくしは彼の仰むけ

になつてゐる姿や、なかんずくその鋭い風貌かうぼうを細部にわたつて一瞬に見とつたわけではなかつた。

彼の病室の半開きになつた扉の前を通りかかるとして、わたくしはなにかぐろい、生きものの息のようなものを、ふわーっと足元一面に吹きつけられたような気がして、思わず立ちすくんだのである。

そこは個室で半開きになつてゐるドアがあり、じかな床の上から、らんらんと飛びかからんばかりに光つてゐるふたつの目が、まずわたくしをとらえた。つぎにがらんと落ち窪くぼんでいる彼の肋骨ろつこつの上に、ついたてのように乗せられてゐるマンガ本が見えた。小さな児童雑誌の付録のマンガ本が、廃虚のよう落ちくぼんだ彼の肋骨の上に乗せられているさまは、いかにも奇異な光景としてわたくしの視角に飛びこんできたのであるが、すぐさまそれは了解できることであつた。

肘も関節も枯れ切つた木のようになつた彼の両腕が押し立ててゐるポケット判のちいさな古びたマンガ本は、指ではじけばたちまち断崖のようになつてゐる彼のみずおちのこちら側にすべり落ちそうな風情ふぜいではあつたが、ゆらゆらと立つてゐた。彼のまなざしは充分精悍せいかんさを残し、そのちいさなついたての向こうから飛びかからんばかりに鋭く、敵意に満ちてわたくしの方におそいかかつてくるかにみえたけれども、肋骨の上においてたちはきなマンガ本がふいにぱつたり倒れおちると、たちまち彼の敵意は拡散し、ものいわぬ稚おさない鹿か山羊のような、頬ひげのごわごわとつまつた中高な漁師の風貌をした金鶴松は、実さいその時完全に発語不能におちいつてゐたのである。彼には起こりつつある客観的な状勢、たとえば——水俣湾内において「ある種の有機水銀」に汚染された魚介類を摂取することによつておきる中枢神経系統の疾患——という大量中毒事件、彼のみに絞つてくださいいえば、生まれてこのかた聞いたこともなかつた水俣病というものに、なぜ自分がなつたのであるか、いや自分が今水俣病というものにかかり、死につつある、などといふことが、果たして理解されてゐたのであろうか。

なにかただならぬ、とりかえのつかぬ状態にとりつかれているということだけは、彼にもわかつてゐたにちがいない。舟からころげ落ち、運びこまれた病院のベッドの上

からもころげ落ち、五月の汗ばむ日もある初夏とはいえ、床の上にじかにころがる形で仰むけになっていることは、舟の上の板じきの上に寝る心地とはまったく異なる不快なことにちがいないのである。あきらかに彼は自分のおかれている状態を恥じ、怒っていた。彼は苦痛を表明するよりも怒りを表明していた。見も知らぬ健康人であり見舞者であるわたくしに、本能的に仮想敵の姿をみようとしたとしても、彼にすればきわめて当然のことである。

彼は自分をのぞいた一切の健康世界に対して、怒るとともに嫌悪さえ感じていたにちがいなかつたのだ。そうでなければ死にかかつていて彼があんなにもちいさな役にも立たないマンガ本を遮蔽壕^{しゃへいごう}のように、がらんとした胸の上におっ立てていたはずはないのだ。彼がマンガ本を読んでいたはずはなかつた。彼の視力はその発語とともにうしなわれていたのであるから。ただ気配で、まだ死なないでいるかぎり残つてゐる生きものの本能を総動員して、彼は侵入者に對^{むか}きあおうとしていた。彼はいかにもいとわしく恐ろしいものを見るよう、見えない目でわたくしを見たのである。肋骨の上におされたマンガ本は、おそらく彼が生涯押し立てていて帆柱のようなものであり、残された彼の尊厳のようなものにちがいなかつた。まさに死なんとしている彼がそなえてゐるその尊嚴さの前では、わたくしは——彼のいかにもいとわしいものを見るような目つきの前では——侮蔑^{ぼうぎょ}にさえ価いする存在だつた。実さい、稚い兎^{うさぎ}か魚のようなかなしげな、全く無む防禦^{ぼうぎょ}なものになつてしまい、恐ろしげに後ずさりしているような彼の絶望的な瞳のずっと奥の方には、けだるそうななかすかな侮蔑が感ぜられた。

わたくしが昭和二十八年末に発生した水俣病事件に悶々^{もんもん}たる関心とちいさな使命感を持ち、これを直視し、記録しなければならぬという盲目的な衝動にかられて水俣市立病院水俣病特別病棟を訪れた昭和三十四年五月まで、新日窒水俣肥料株式会社は、このようないびとの病棟をまだ一度も（このあと四十年四月に至るまで）見舞つてなどいなかつた。この企業体のもつとも重層的なネガチーブな薄氣味悪い部分は“ある種の有機水銀”という形となつて、患者たちの“小脳顆粒細胞”や“大脳皮質”の中にはなれがたく密着し、これを“脱落”させたり“消失”させたりして、つまりいびとの死や生まれもつかぬ不具の媒体となつてゐるにしても、それは決して人びとの正面からあらわれた

のではなかつた。それは人びとのもつとも心を許している日常的な日々の生活の中に、ボラ釣りや、晴れた海のタコ釣りや夜光虫のゆれる夜ぶりのあいまにびっしりと潜んでいて、人びとの食物、聖なる魚たちとともに人びとの体内深く潜り入つてしまつたのだった。

死につつある鹿児島県米ノ津の漁師釜鶴松にとって、彼のいま脱落しつつある小脳顆粒細胞にとつてかわりつつあるアルキル水銀が、その構造が $\text{CH}_3-\text{Hg}-\text{S}-\text{CH}_3$ であるにして、 $\text{CH}_3-\text{Hg}-\text{S}-\text{Hg}-\text{CH}_3$ であるにしても、老漁夫釜鶴松にはあくまで不明である以上、彼をこのようにしてしまつたものの正体が、見えなくなつているとはいえ、彼の前に現われねばならないのであつた。そして、くだんの有機水銀とその他“有機水銀説の側面的資料”となつたさまざまの有毒重金属類を、水俣湾内にこの時期もなお流れ続けている新日窒水俣工場が彼の前に名乗り出ぬかぎり、病室の前を横ぎる健康者、第三者、つまり彼以外の、人間のはしくれに連なるもの、つまりわたくしも、告発をこめた彼のまなざしの前に立たねばならないのであつた。

安らかにねむつて下さい、などという言葉は、しばしば、生者たちの欺瞞のために使われる。

このとき釜鶴松の死につつあつたまなざしは、まさに魂魄この世にとどまり、決して安らかになど往生しきれぬまなざしであつたのである。

そのときまでわたくしは水俣川の下流のほとりに住みついていたの貧しい一主婦であり、安南、ジャワや唐、天竺をおもう詩を天にむけてつぶやき、同じ天にむけて泡を吹いてあそぶちいさなちいさな蟹たちを相手に、不知火海の干渴を眺め暮らしていくば、いささか気が重いが、この国の女性年齢に従い七、八十年の生涯を終わることができるであろうと考えていた。

この日はことにわたくしは自分が人間であることの嫌悪感に、耐えがたかつた。釜鶴松のかなしげな山羊のような、魚のような瞳と流木じみた姿態と、決して往生できない魂魄は、この日から全部わたくしの中に移り住んだ。

次の個室には八十四号患者——三十七年四月十九日死亡——が横たわっていた。彼にはもうほとんど意識はなかつた。彼の大腿骨やくるぶしや膝小僧にできているすりむけ

た床ずれが、そこだけがまだ生きた肉体の色を、あのあざやかなももいろを残していた。

そしてこの部屋には真新しい壁を爪でかきむしって死んだ葦北郡津奈木村の舟場藤吉あしきたつなぎ

——三十四年十二月死亡——のその爪あとがなまなましく残っていた。このような水俣病病棟は、死者たちの部屋なのであった。

つくねんとうつむいたきり放心しているエプロン掛けの付添人たち（それは患者の母や妻や娘や姉妹やであった）を扉ごしにみて、わたくしは坂上ゆきの病室にたどりついたのである。このような特別病棟の様子は壯さかんな夏に入ろうとしているこの地方の季節から、すっぽりとずり落ちていた。

ここではすべてが揺れていた。ベッドも天井も床も扉も、窓も、揺れる窓にはかげろうがくるめき、彼女、坂上ゆきが意識をとり戻してから彼女自身の全身痙攣のために揺れつづけていた。あの昼も夜もわからない痙攣が起きてから、彼女を起点に親しくつながつていた森羅万象しんらほんじょう、魚たちも人間も空も窓も彼女の視点と身体からはなれ去り、それでいて切なく小刻みに近寄つたりする。

絶えまない生きざみなるえの中で、彼女は健康な頃いつもそうしていたように、にっこりと感じのいい笑顔をつくろうとするのであった。もはや四十を越えてやせおどろえている彼女の、心に沁しみるような人なつこいその笑顔は、しかいつも唇のはしの方から消失してしまうのである。彼女は驚くべき性質の自然さと律義さを彼女の見舞人に見せようとしていた。ときどき彼女がカンシャクを起こすのは彼女の痙攣が強まるのでみてとれたが、それは彼女の自然な性情をあらわすべき肝心な動作が、彼女の心とは別に動くからであった。

「う、うち、は、く、口が、良う、も、もとら、ん。案じ、加え、て聴いて、はいよ。
う、海の上、は、ほ、ほん、に、よかつた。」

彼女の言語はある、長くひっぱるような、途切れ途切れな幼児のあまえ口のような特有なしやべり方である。彼女はもとらぬ（もつれる）口で、自分は生来、このような不自由な見苦しい言語でしゃべっていたのではなかつたが、水俣病のために、こんなに言葉が誰とでも通じにくくなつたのは非常に残念である、と恥じ入つた。そのことはもちろん

ん毫も彼女の恥であるべきはずはなかつたが、このように生まれもつかぬ見せもののような体になつて恥かしいとかなわぬ口でいう彼女の訴えはしかし、もつともなことであるといえなくもないのであつた。

出題者注

- (1) 震顫：不随意運動の一つで、意思とは無関係に生じる律動的な細かい振動運動。
- (2) 断續性：いいでは、されとされに話すさま。
- (3) 蹤趺性：いいでは、言葉がつかえたり詰まつたりして、うまく話せないさま。
- (4) 無慾状：いいでは、無気力で活気がないさま。
- (5) Athetose 様 Chorea 運動：不随意運動の一類。
- (6) つねんと：ひそりばつちで何もせず、ぼんやりと。

石牟礼道子「五月」（『戦後短篇小説再発見 7 故郷と異郷の幻影』講談社文芸文庫、1100一年所収）

